geklagt seien. Der König entfernte sich, um die Antwort zu beraten. Da geschah das Entehrendste, daß man die Städter stundenlang und zwar knieend im Saale warten ließ. Schließlich lautete der Bescheid, der König hätte gewünscht, daß sie die Bitte ausgesprochen hätten, es möge der Weg des Rechts betreten werden; da sie sich nun aber auf Gnade und Ungnade ergeben hätten, so nehme er das an und dikstiere solgende, wohl nicht allzuharte Strasen:

"Alle Privilegien, alle Zunftfreiheiten, alles Geschütz und Munition, alle den Städten gehörige Güter sollten dem König gegeben werden, eine Brauabgabe werde sestgesetzt werden, die Kirchenkleinodien würden zurückgesorbert, wegen deren eigenmächtiger Verwendung zu Gunsten der Stadt eine hohe Strase verhängt und die

Rabelsführer besonders bestraft werden."

Wie Dolchstiche trasen diese Straspunkte die armen Gefangenen. Zu Unterhandlungen war keine Zeit mehr, ber König zog sich zurück; die Hellebardiere traten wieder vor und führten den Bürgermeister in die Harnischkammer zurück, die andern aber in ein unflätiges Gewölbe, darinnen noch böser Unflat und Gestank zu sinden war und wo man die Instrumente vor Augen hatte, mit denen früher Gerichtete

gepeinigt worden waren.

In Bittau ftochte mahrendbeffen Sandel und Wandel. Da aber der Ronig befahl, daß zwei von den Abgefandten jeder Stadt nach Saufe entlaffen werden follten, um die auferlegten Straffummen baldmöglichft gu beschaffen, fo begrüßten bie Bittauer binnen kurgem wieber ihr Stadtoberhaupt Refen und auch Dornfpach in ihrer Mitte. Wie trafen dieje die Stadt? Der Rat bestand jest aus königlichen Rommiffaren; königliche Rriegsknechte patrouillierten in den Gaffen auf und nieder, die Burger ichlichen icheu hin und her, jeder Lieferant mußte an die Rommiffare abliefern, Bufuhr von augen fehlte. Refen erfah baraus, daß dem gangen teuflischen Plan nur die Sucht nach Geld gu Grunde gelegen hatte; einmal wollte der Rönig aus feiner Schuld herauskommen, fobann aber munichte fich ber Abel auf Roften der reich gewordenen Städte zu bereichern. So wurde g. B. dem Amtmann Ulrich von Noftig für ein Lumpengeld das gange große Oberwig überlaffen, auch Großichweidnig und Georgewig, fpater auch Bertsborf und Rleinschweidnig, fünf große ftadtifche Güter; und die andern Adligen verschlangen andere Liegenschaften. Wehmütig empfand man vor allem die Aufhebung der Bünfte. Wie follte man das Geld für den Ronig beschaffen, wenn die Geldquellen alle verftopft maren und die Bürger felbit fast nichts zu effen hatten? Ratholifche Beiftliche beeilten fich. Brot zu verteilen an die Armen, um fie der allein feligmachenben Rirche wieder guguführen. Die große Mehrheit aber blieb fest beim evangelischen Glauben und nährte fich von Gras und Burgeln oder gemahlener Baumrinde, aus ber fie Brot buken. Much evangelischerfeits fann man nach Möglichkeit auf Bilfe: Beidenreich, ber Pfarrer, Maskus, ber Rektor, und andere verzichteten auf die Salfte ihres Behalts. Anna aber, die Frau Bürgermeifterin, brachte ihrem Gemahl ihren Schmuck und ihre koftbaren Rleiber, ein Borbild, bem andere Frauen nachahmten. Ja, fie ftellte fich an die Spige einer geordneten Armenpflege in der Stadt.

Dies alles jedoch hätte die Not nur gelindert, aber keine dauern de Abhilfe geschafft. Nesen wußte den einzig mögslichen Ausweg: er entschloß sich, unmittelbar zum König zu gehen; um diesen über die Unschuld der Städte aufzuklären. Es war ein Gang in des Todes Rachen, den er vor hatte, aber als sein Weib ihm nicht entgegen war,

sondern ein solches Eintreten für die Mitmenschen als ein kleines Abbild von der Arbeit des Erlösers bezeichnete, schöpste er Mut, und mit einem: Herr, dein Wille geschehe! sprengte er eines Morgens aus dem Stadttor hinaus auf

die bohmische Nauptstadt zu.

Sofort nach feiner Ankunft in Brag erreichte Nefen burch ben alten Markwardt, daß Bring Maximilian bei feinem Bater eine Audieng für ihn erwirkte. Der Ronig war anfangs kurg angebunden und ichnitt dem Bittenben das Wort ab; die fechs Städte follten machen, daß fie aus ihren Schulden heraus kämen und nicht weiter lamentieren. Mis ihn aber Maximilian daran erinnerte, wie er im Saufe Refens in Bittau jo freundlich aufgenommen worden fei und der Bittauer Rat auch die letten Monche vom Onbin in Schutz genommen habe, ja, ber Ronig bamals feiner Gemablin versprochen hatte, bas ben Bittauern vergelten gu wollen, wenn fie in Rot fein wurden, ba horte der Ronig Refen willig an. Und diefer entkräftete nun alle falichen Anklagen wider die Stadte. Rurg fkiggierte er die Lage: Daß die Stadt ihre 500 Mann Jugvolk zusammengezogen hätten, sei auf Rat des Abels geschehen; die Rirchenkleinodien hatten fie, nachdem fie fich der neuen Lehre augewandt, dem Baugener Domkapitel angeboten, Diefes aber habe ihre Annahme verweigert. Den Weg des Rechts zu beschreiten, hätten sie gewünscht, es sei ihnen aber gewehrt worden, und ber Amtmann von Roftig habe ben Konig völlig falich über ihre Sache unterrichtet. Aus den Schulden herauszukommen, fei jest ben Städtern fast unmöglich, ebenfo aber, dem Rönig die geforderten Summen zu beschaffen, denn man habe ja der Stadt alle Privilegien für Sandel und Sandwerk und alle Guter genommen; die Bilrger feien am Berhungern. Wenn Majeftat die braven tuchtigen Burger der Laufiger Städte verlore, bann murde er feinem Sohne nichts hinterlassen als ein Land voller Leichen. Und mas endlich die Religion beträfe, fo fei Gott in Liebe ber Bater feiner Rinder, und was würde Chriftus fagen, wenn er diefe Miggunft unter den Menfchen fahe?

Ja, aber die Liebe züchtigt auch, warf der Rönig ein. Sie "erzieht", verbeiserte Nesen. Aber Ihr habt ja den Aufruhr gepredigt, meinte Majestät. Nesen aber konnte wieder berichten: Wir wollen nur los von Rom, aber nicht vom Rönig, grade das Bolk, das die Bibel kennt, ist am treuesten gegen seinen Fürsten, jeder Fürst, der ein solches Bolk knechtet,

Schneibet fich ins eigene Gleifch.

Darauf ichloß der König: "Ihr seid nicht der Einzige, der für Euch bittet. Der Bischof von Breslau, der Landvogt von der Duba, mein Sohn Maximilian und andere taten es auch. So gebe ich Euch einige Güter und Eure Privilegien wieder und den Gefangenen die Freiheit. Wären alle Unter-

tanen wie 3hr, fo ftanbe es gut um mein Land."

Eine rührende Szene spielte sich ab, als Nesen mit den befreiten Zittauern stumm, aber freudig bewegt, zum ersten Mal sich wieder in die Augen sahen. Wie dankten sie ihm! Prinz Maximilian aber überbrachte den Städtern selbst das Königliche Schreiben, das den Besehl der Freilassung enthielt. Er überbrachte weiter eine wohlgespickte Börse für die Reise und einen Gruß an den Prior Gottschalk, den letzen Mönch auf dem Ondin.

Und als fie gum Dank por ihm niederknieen wollten,

da mehrte er: "Rnieet nur vor Gott!"

In Zittau aber läuteten die Glocken, als die Besreiten ins Stadttor einritten, die Stadtpfeifer bliefen einen Choral; das Willkommbrausen, Rusen und Mügenschwenken hatte kein Ende. Die Bolksmenge brängte in den Ratssaal.



